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打擊衞生黑點見效兩年減九成
卓永興：跨部門行動增效率 加定額罰款成功阻嚇
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特區政府自2022年8月開展「政府打擊衞生黑點計劃」，負責

有關工作的特區政府政務司副司長卓永興近日接受香港文匯報等

報章聯合訪問時表示，「地區事項統籌工作組」主要從兩方面入

手打擊衞生黑點，一是建立了跨部門聯合行動模式，增加了行動

效率，二是大幅度提高了定額罰款。他說，這兩年來收到了一定

的成效，在約780個衞生黑點中，已經有680多個黑點從名單中

移除，佔總數九成。卓永興表示，未來會繼續採用高層次統籌的

領導經驗和方法打擊衞生黑點，同時處理市民通

過「1823政府一線通」提出的非衞生相關的投

訴，從而提高政府對市民訴求的回應效率。

◆香港文匯報記者康敬、子京

卓永興領導「地區事項統籌工
作組」處理街道衞生等社區

問題。提到本屆政府打擊衞生黑點
計劃實行接近兩年，他最近就先後
到九龍、新界和港島檢視衞生黑點
並接觸市民，看到市民對這方面的
工作都是肯定的。「在成績方面，
以我們的接觸、媒體的報道、地區
人士的回饋等，整體上大家都覺得
街道暢通了，尤其是露天街市附近
地方，市民買東西時更好出行了，
地方整體上也都乾淨了。」
在落區時，有花墟店舖向他反
映，希望能讓他們將部分貨品擺出
街，「但我們跟他解釋，市民有時
覺得好煩厭，無法在行人路出行，
更要走出馬路與車爭路。（經整頓
後）市民更易出行，街道看上去也
更舒服了。」
目前，已經有九成黑點從名單上
移除了，卓永興坦言，未來也會有
一些新的黑點，但相信數量會遠低
於現時移除的，同時相信在更新名
單後，「地區事項統籌工作組」可
以更集中處理一些新黑點。

統籌工作組令部門分工更清晰
談到政府打擊衞生黑點所採取的
措施和行動，卓永興說，一方面是
建立跨部門聯合行動模式，增加了
行動效率，「通過『地區事項統籌
工作組』去統籌跨部門行動，重點
是理順了各部門負責的部分。」
他舉例說，自己早前視察九龍、

新界地區廣受市民關注的一些黑
點，有些問題已經存在多年，甚至
長達20年，如有些後巷的丟棄單車
已經生鏽，都沒有部門去處理，
「以前大家可能有個看法，由哪個
部門去做，就要全部做完，故會覺
得不合理。在經過『地區事項統籌
工作組』協調，理順哪些部門做什
麼後，大家都清清楚楚，大致已解
決了問題。」
「我們用高層統籌，釐清部門分

工，能更有效回應市民投訴。因為
我們沒有一個包袱，就是我是哪個
局、哪個部門，故能抽離且客觀地
指示方向，組織部門分工，統籌行

動時也可以做到更細和到位。」卓永
興說。
對政府暫不剔除已被整頓的衞生
黑點的考量，卓永興說，政府不想
在地區上釋放錯誤訊號，以為從黑
點名單中移除了，有些人就可以繼
續到那裏丟垃圾，「我們要再觀察
起碼兩年，若情況沒變，才能合理
和放心地將它移除。」

亂拋垃圾罰單減35% 阻街降85%
特區政府打擊衞生黑點所採取的
另一項安排是大幅提高定額罰款。
卓永興表示，政府對亂拋垃圾的罰
款由1,500元提高至3,000元，對於
店舖阻街的罰款亦提高至 6,000
元。「這兩年來收到了一定的成
效，在定額罰款提高前後六個月的
比較，亂拋垃圾的罰單由23,000張
降至15,000張，降幅35%；店舖阻
街的罰單由4,100張降至630張，降
幅85%，衞生黑點名單從約780個
中移除了 680 多個，降幅是九
成。」

鼓勵舉報 確保整頓成效持久
提到馬頭圍道「惡人巷」，當屋
宇署完成清拆非法僭建物後，最近
又「死灰復燃」。卓永興表示，為
確保整頓成果，政府鼓勵市民舉
報。政府會按照法律程序清拆，若
屢次再犯，不排除用其他法律手
段，也會向涉事人追討清拆費用。
他強調，警方在行動上的支援很
重要，因為現行法例是警方才有權
力移走一些阻街貨物，故要食環署
及警方聯合執法，而當遇到涉事人
激烈抵抗時，警方可以鎮得住場
面。
對鼠患、冷氣機滴水等老大難問
題，卓永興說，這些與打擊衞生黑
點是一起做的，例如在上水有些店
舖將膠箱、紙盒堆放在街上，在我
們打擊黑點後鼠患改善了。在冷氣
機滴水方面，政府去年已通知相關
部門注意，雖然冷氣機滴水看似小
問題，但也令人煩厭，最近食環署
用無人機去搜證，然後出通知書，
檢控時間都縮短了。

預告今年國慶活動有新猷
今年是中華人民共和

國成立 75 周年，卓永興

透 露 ， 今 年 香 港 慶 祝

「十一」國慶節的活動

與以往不同，會「有新意、有意義」，

受惠的市民很多，但具體內容就要先賣

關子。

各式優惠令市民投入其中
卓永興表示，本屆特區政府將「七

一」和「十一」做到喜慶節日，目的是

透過各式活動和優惠，讓市民直接參與

其中，感受到回歸和國慶的喜悅和意

義，而這項工作主要由他領導的「說好

政策工作組」統籌。今年是中華人民共

和國成立75周年，慶祝活動包括了兩個

「意」：「有新意、有意義，肯定有好

多市民會受惠。」他希望可以為市民帶

來別樣的體驗。

談到「說好政策工作組」的工作，卓

永興說，這個工作大家都做得很開心。

很多政策或者活動推出時，如果只是一

個新聞發布會大家可能感覺有些平淡，

故要想些新的宣傳方式。

他舉例說，今年初特區政府推出新的

宣傳政府資助計劃的圖標，沿用了「門

常開」的設計。「我們想說好這個故

事，讓市民明白其實政府投放很多資源

做惠民的活動，亦希望增強市民在參與

活動時有獲得感和幸福感。」

◆卓永興（前排
中）表示，過去兩
年，在約780個衞
生黑點中，已經有
680多個黑點從名
單中移除，佔總數
九成。
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最大挑戰──
迅速應變突發事件

2022年到2024年的兩年，在卓永興近
40年的政府工作經歷中只是一小點，但他
對此體會良多，笑說：「兩年像（過了）

三年。」他解釋，挑戰在於常常要面對突發事件，並要在短時間
內統籌和應變，找出問題所在，及提出具操作性的解決方法。

跨部門工作經驗助處理協調
總括而言，卓永興認為整個團隊工作既有開心處，亦有挑戰的

部分：開心在於大家做到了回應市民所需所盼的事情，這些是市
民希望我們做到的；挑戰在於會遇到一些突發的事件，就需要短
時間作出回應和解決。幸好，他過往有38年在政府不同部門的工
作經驗，政務司司長轄下的9個政策局，他在7個都工作過，故在
處理跨部門協調時，自然顯得更加得心應手。

本屆政府「齊心做事」心態強
他強調，「走過場」絕不是大家的工作方式，好像行政長官李

家超說的，要「以結果為目標」。首先要知道問題所在，再看如
何解決問題。在選擇解決方案時，成本效益也要考慮到，以及是
否大家可以接受的方法。對此他分享了三點經驗：高層在指揮
時，下達的指示要清晰、分配工作要公道、要提供可操作性的方
案。
「如在後巷清理電單車，大家分配工作時就說好了，先由哪個
部門負責，再由其他部門跟進處理，這樣做好分配，才能與同事
們建立起信任。大家才不會說，我只做這麼多了，其他誰做無所
謂，最好不要搞我。」他說，本屆特區政府的同事這種「大家齊
心做好一件事」的心態更強了。

特寫特寫

台胞在灣區台胞在灣區上任兩年上任兩年

垃圾徵費已
暫緩實施，對
坊間有人以為

今屆政府推出垃圾徵費首階段先行先試只
是走過場，做個樣子就煞停，卓永興並不
認同，直言這是對事實的很大誤解。
卓永興指出，都市固體廢物收費（垃圾
徵費）條例草案於2021年8月26日在立法
會三讀通過，當時，大家都是真心誠意地
推行垃圾徵費。為此，上屆特區政府做過
實踐、實驗計劃，而據他了解，當時是派
發了一些指定袋給居民，具有宣傳的性
質，但整個倒垃圾、收垃圾、運上垃圾車
之類的各個環節到底如何操作，就沒有驗
證過。
今屆特區政府聽取了社會各界的意見，
從善如流，制定了先行先試計劃，並由他
督導整個計劃。「不止是看報告， 而是督
導計劃如何選地方，以及派什麼隊伍、日
常去做什麼、每個星期交什麼報告、問卷
的問法等。」他說。

親身視察 向市民了解
在計劃實施期間，除了查看地區上的報

告，卓永興還親身前往酒樓及各類住宅
區，實地查看收送垃圾的過程，「在食
肆，我們看到很大袋垃圾，雖然理論上垃
圾袋有一個承重額，但實際操作倒垃圾、
轉移垃圾真的很重，也有機會導致工
傷。」
他提到在柴灣的一處住宅區內是用垃圾
槽，與在場處理垃圾的工人了解情況時，
一邊看到現場的垃圾倒出來時「轟隆
隆」，好似「錢塘江觀潮」，同時在下墜
的過程中，也造成了垃圾袋的破損。
卓永興表示，大家都看到這些實際情況
和不同民意，故後來環境及生態局局長謝
展寰向他建議不做了，其實是負責任的行
為，「局長都知道可能有人會質疑，說以
前做這件事時怎麼沒有留意這些問題，但
當時（有關法例通過時）他都不是局長，
參與程度不同。」
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台胞在灣區台胞在灣區認真驗證認真驗證

好的市容市貌不僅能讓社區
居民感到舒適，也能吸引旅客
來港遊玩，更好感受到香港的

風土人情。卓永興表示，特區政府主要是從硬件上改善市
容市貌，包括在前往機場的道路兩旁植樹、打造景點等，
從軟件上推動禮貌運動、多做旅遊宣傳等。他強調，要鼓
勵旅遊業界應變，多找香港的「賣點」，多思考一些增值
服務。

路旁植樹 沿路賞四季景色
「從香港國際機場到香港市區，如果大家都能看到綠樹

成蔭的景象，應該會很放鬆」，卓永興說，政府已推動在
機場附近，以及從市區到香港國際機場兩邊的道路旁種植
樹木，「希望能給大家一個片區的印象，春夏秋冬四季都
有不同的景色，不論搭車還是機鐵的市民或遊客都能欣

賞。」除了美化機場外的景色，在各區也會打造不同景
點，如在城門河種樹、在不同地區設置特色渠蓋等。
「食環署當然要洗好街道，還要有策略地去洗。」卓永
興表示，要用好有限的資源來做，例如着重洗好高人流、
多遊客的位置，受益的人更多。
他透露，自己在改善市容市貌方面不會止步於此，也有
其他的計劃，並笑說：「等上任3周年時再公布。」

主動應對變化 打造「賣點」
在軟件方面，卓永興表示，大家在做好提升禮貌的工

作，希望幫助香港旅遊業的增長，故鼓勵旅遊業界要應
變，多思考一些增值服務，維護好香港美食的品質，吸引
顧客，「市場不會來適應我們，大家要適應變化後的市
場，打造『賣點』。」不過特區政府亦責無旁貸，要資助
中小企發展、多做旅遊推廣活動等。

振興旅遊 改善市容服務殷勤
台胞在灣區台胞在灣區軟硬兼施軟硬兼施

◆卓永興表
示，未來會
繼續採用高
層次統籌的
領導經驗和
方法打擊衞
生黑點。
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